

Rapport d'activité 2022

Membres du Comité

- Chris Parson, Président
- Sonia Jungo, vice-présidente, Croix rouge fribourgeoise (depuis l'AG de juin 2022)
- Martine Aubry, Corref (depuis l'AG de juin 2022)
- Christophe Guillaume, UOG
- Andrea Leoni, ECAP Vaud
- Nathalie Muller Mirza – Université de Genève (depuis l'AG de juin 2022)
- Florence Savioz (jusqu'en février 2023) et Silvia Hyka, Association Lire et Ecrire
- Carmen Crisan, Corref (jusqu'à l'AG de juin 2022)
- Frédérique Tütsch, vice-présidente, IPT (jusqu'à l'AG de juin 2022)

Caroline Meier, directrice du secrétariat romand de la FSEA, est membre du Comité à titre consultatif. Daniele Beltrametti, coordinateur du réseau CRFBA, participe également aux séances à titre consultatif.

Rappel des objectifs de la CRFBA

La CRFBA a pour but de défendre et promouvoir l'action des organismes actifs dans la formation de base des adultes en Suisse Romande, de défendre le droit à la formation de base pour chaque adulte et de s'engager pour permettre à toutes et tous l'accès à la formation.

Pour ce faire, la CRFBA a créé un réseau indépendant qui regroupe et soutient ses organisations membres dans une perspective de promotion et de développement de la formation de base, afin de faciliter la circulation des informations, la création de projets au niveau régional et la diffusion de ceux-ci.

Activités 2022

En 2022, la CRFBA a mis en place les activités suivantes :

Colloque romand sur l'alphabétisation

Le 3 juin 2022 a eu lieu le deuxième colloque romand sur l'alphabétisation des adultes qui a réuni plus de 60 personnes, en présentiel et en ligne, actives dans le domaine : des formateur-trices, des responsables de formation, des responsables ou collaboratrices en charge des inscriptions, etc. M. Hervé Adami, de l'Université de Lorraine et du Centre national de recherche scientifique, un spécialiste reconnu de la formation linguistique des migrants en France, a animé la conférence initiale, très appréciée par les participant-es.

Ce colloque s'inscrit dans une démarche plus large d'intervention de la CRFBA dans le domaine de l'alphabétisation des adultes, comprenant la mise en place d'une formation de formateur-trices en alphabétisation (cf. ci-dessous) et la création à terme d'une communauté de pratiques en alphabétisation des adultes (projet prévu pour 2023).

Formation de formateur-trices en alphabétisation

Pour donner à l'émergence d'un besoin fort dans ce domaine spécifique, le comité de la CRFBA a décidé d'investir dans la création d'un concept de formation de formateur-trices. Ce travail a été réalisé par un groupe de travail interne composé de spécialistes en alphabétisation issus de différentes institutions membres, accompagnés par le président et le coordinateur de la CRFBA. Ce groupe a terminé le travail de conception en 2022, ce qui a permis aux associations Français en Jeu et Appartenances Vaud de proposer la première volée pilote entre septembre et décembre 2022. Un groupe d'accompagnement de la CRFBA a suivi la volée pilote, dont le bilan sera repris en 2023.

Soutien à la recherche DORA « Défis et opportunités du numérique en formation de base » de l'Université de Genève

En 2022 la CRFBA a soutenu la mise en place de cette recherche-action participative portée par la Professeure Nathalie Muller Mirza et Daniele Beltrametti de l'Université de Genève (Faculté de psychologie et sciences de l'éducation). Le comité de la CRFBA a donné l'autorisation à l'Université d'envoyer un appel à participation directement à ses membres, ce qui a permis de constituer un groupe de quinze institutions qui se sont impliquées dans le projet, qui se mettra en place en 2024 et 2025. De plus, la CRFBA a débloqué un montant de 1'400 francs pour soutenir les activités de conceptualisation des objectifs et de la méthodologie ainsi que la recherche de fonds.

Une présentation plus détaillée de la recherche est disponible à [cette page internet de l'Université de Genève](#).

Communauté de pratiques sur l'usage des TIC en formation de base

En fin d'année 2020 la CRFBA a lancé une communauté de pratiques sur l'usage des TIC en formation de base, destinée aux membres de la CRFBA et ayant pour objectif de créer une plateforme régionale d'échanges sur cette problématique d'actualité.

Dans le courant de l'année 2022 plusieurs personnes ont rejoint la communauté de pratique, au fur et à mesure des rencontres, ce qui a permis en fin d'année d'arriver à 48 membres issus de 21 différentes institutions.

Cinq rencontres en ligne de la communauté ont eu lieu en 2022, sur des thématiques variées telles que le numérique en alphabétisation, les apports théoriques sur le numérique, les pratiques des organisations ou encore les référentiels de compétences. Toutes les rencontres ont été animées par la spécialiste Edith Campos, qui a contacté et soutenu la préparation des différentes interventions des membres de la CRFBA, qui ont présenté leurs pratiques de terrain.

Rencontre avec le Secrétariat d'État aux Migrations (SEM) sur le projet fide

L'enquête réalisée fin 2019 et les contacts formels avec le Secrétariat d'État aux Migrations (SEM) en 2020 ont débouché sur l'organisation d'une rencontre (online) d'une demi-journée en mars 2021 et d'une deuxième rencontre en septembre 2022. Lors de cette séance, nous avons pu revenir sur les différents points abordés en 2021 sur le projet fide, ce qui a permis aux membres de la CRFBA présents de faire valoir le point de vue des institutions et des publics de la formation de base, notamment pour ce qui concerne l'examen fide, le label et la formation de formateur-trices fide.

Journée d'échange de pratiques 2022 « La numératie : une boîte à outils indispensable »

La CRFBA a eu le plaisir d'organiser sa journée d'échange de pratiques annuelle le 25 novembre 2022 à l'Université Ouvrière de Genève. Sous le thème de « La numératie : une boîte à outils indispensable », cette journée a rencontré un franc succès. 62 personnes ont participé à cette rencontre, introduite par M. Jean-Pierre Leclere, maître de conférences en didactique des mathématiques, lors d'une conférence initiale qui a été fortement appréciée par les participant-es. La journée s'est poursuivie avec quatre ateliers différents abordant les thèmes de la numératie et de la formation des adultes, animés par des collaborateur-trices d'institutions membres de la CRFBA.

Newsletter

Deux newsletters (mars et octobre) ont été envoyées aux près de 230 personnes inscrites, avec les « news de la CRFBA », les « infos des associations » (activités et nouvelles des membres), les formations continues de membres et l'agenda (rendez-vous importants en lien avec la formation de base). Les newsletters sont publiques et l'archive des dix dernières années est accessible sur le site internet de la CRFBA.

Accueil de nouveaux membres

En 2022 la CRFBA a pu intégrer trois nouvelles institutions parmi ses membres :

- Atelier alpha (Genève)
- Avenir formation (Jura)
- Association jurassienne d'accueil des migrants – AJAM (Jura)

A la fin 2022, la CRFBA comptait ainsi 36 institutions membres.

Réseau/partenariats/collaborations

La CRFBA travaille tout au long de l'année en collaboration avec la Fédération Suisse pour la Formation Continue (FSEA) : sa directrice romande Caroline Meier est membre invitée du Comité de la CRFBA et Chris Parson (président) a représenté la CRFBA au sein du Forum romand de la formation continue.

La CRFBA est également membre du Comité de la Commission romande pour la formation continue (CRFC) – où elle est représentée par Chris Parson – ainsi que du groupe de travail national « Communauté d'intérêt en compétences de base » (IG Grundkompetenzen) – où elle est représentée par Florence Savioz et Andrea Leoni, membres du comité.

Plusieurs représentant-es de la CRFBA et de ses membres ont participé aux premières séances (fin 2022) du groupe de travail national pour la création d'un cadre d'orientation langue, organisé par le Secrétariat d'État à la formation, recherche et innovation (SEFRI).

A partir de septembre 2022, la CRFBA a intégré le groupe de travail national pour la création d'un diplôme de formateur-trices dans le domaine des compétences de base, dont les travaux devraient se terminer courant 2023.

Plusieurs rencontres informelles de coordination ont été organisées également avec le secrétariat FIDE et la Fédération Lire et Ecrire.

Réunions du Comité

Le Comité s'est réuni à sept reprises pendant l'année 2022.

Assemblée Générale ordinaire (AG)

L'Assemblée générale ordinaire 2022 de la CRFBA a été organisée en présentiel pour la première fois depuis la pandémie et a eu lieu le 21 juin à Lausanne

- un vote sur les objets statutaires (projet de PV de l'assemblée générale 2020, rapport d'activité et comptes 2020, rapport des réviseurs aux comptes 2020 et projet de budget 2021)
- Présentation des objectifs de la CRFBA pour la période cadre 2021-2024 (contrat signé avec la FSEA, financement du SEFRI)
- Élection de la présidence, de la vice-présidence et du comité

Comptes 2022

Actifs	2021	2022
Caisse	Fr. 270.00	Fr. 270.00
CCP	Fr. 33'357.24	Fr. 33'645.16
Actifs transitoires	Fr. 0.00	Fr. 1'629.20
Total actifs	Fr. 33'627.24	Fr. 35'544.36

Passifs	2021	2022
Passifs transitoires	Fr. 4'408.80	Fr. 3'502.50
Capital	Fr. 23'202.59	Fr. 26'502.59
Fonds de réserve SEFRI	Fr. 6'015.85	Fr. 5'539.27
Total passifs	Fr. 33'627.24	Fr. 35'544.36

Charges	2021	2022
Frais d'administration	Fr. 4'641.65	Fr. 3'195.42
Frais de vie du réseau	Fr. 0.00	Fr. 0.00
Frais de délégation	Fr. 1'972.60	Fr. 2'805.10
Frais d'événement	Fr. 80.00	Fr. 2'809.95
Journées d'échange (nouveau)	Fr. 3'728.55	Fr. 4'769.62
Fonds de réserve SEFRI	Fr. 6'015.85	Fr. -476.58
Contribution en nature des membres (nouveau)	Fr. 6'480.00	Fr. 6'480.00
Communication	Fr. 0.00	Fr. 0.00
Mandats	Fr. 0.00	Fr. 6'500.00
Projets	Fr. 9'485.00	Fr. 7'452.36
Salaires	Fr. 18'047.40	Fr. 22'151.92
Charges sociales	Fr. 3'094.45	Fr. 3'590.78
Total charges	Fr. 53'545.50	Fr. 59'278.57

Produits	2021	2022
Cotisations	Fr. 3'300.00	Fr. 3'300.00
Événements	Fr. 2'065.50	Fr. 2'680.57
Subvention de vie du réseau	Fr. 43'000.00	Fr. 43'000.00
Contribution en nature des membres (nouveau)	Fr. 6'480.00	Fr. 6'480.00
Produits exceptionnels	Fr. 0.00	Fr. 6'500.00
Produits de projets	Fr. 2'000.00	Fr. 618.00
Total produits	Fr. 56'845.50	Fr. 62'578.57

Résultat de l'exercice	Fr. 3'300.00	Fr. 3'300.00
-------------------------------	---------------------	---------------------

Commentaires sur les comptes

En 2022 le fonds de réserve SEFRI a été utilisé à hauteur de 476.58 francs (charges).

Les frais d'administration ont diminué et les salaires ont augmenté, cela s'explique par une comptabilisation différente (entre 2021 et 2022) du salaire d'une collaboratrice engagée à 5% pour un soutien administratif, en 2022 le salaire de cette personne a été comptabilisé sous « salaires » au lieu de « frais d'administration » (erreur en 2021).

L'augmentation des charges pour la journée d'échange est légèrement compensée par l'augmentation des produits d'événement, qui augmentent aussi.

L'augmentation importante des frais d'événements s'explique par l'organisation du premier colloque romand sur l'alphabétisation des adultes, qui a eu lieu à Lausanne en juin 2022.

Les lignes « mandats » (charges) et « produits exceptionnels » (produits) correspondent à des mandats financés par des sources externes (hors subvention SEFRI) qui n'ont aucun impact sur le résultat 2022 de la CRFBA (produits et charges étant les mêmes pour ces lignes).

Les charges de la ligne « projets » correspondent essentiellement aux projets suivants :

- Le développement d'un concept de formation de formateur·trices en alphabétisation des adultes
- La communauté de pratiques sur l'usage des TIC en formation de base
- La participation de la CRFBA au développement d'une recherche de l'Université de Genève sur les défis et opportunités du numérique en formation de base (recherche-action DORA).